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· المعايير التي تركز عليها هذه المذكرة هي كالتالي:
· تعزيز التعرف واستخدام:
· الجملة الاسمية وعناصرها (المبتدأ – الخبر).
· الجملة الفعلية وعناصرها (الفعل – الفاعل -المفعول به).
· أنواع الخبر في الجملة الاسمية.
· كان وأخواتها: دخولها على الجملة الاسمية وعملها. 
·  إن وأخواتها: دخولها على الجملة الاسمية وعملها.
· ضمائر الرفع المنفصلة .
· ضمائر الرفع المتصلة .
· الهمزة المتوسطة
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 القواعد النّحوية
 عزيزي الطالب : هذه مراجعة لما تم دراسته من قواعد نحوية سابقة ، يرجى قراءة القاعدة جيدًا قبل البدء بالإجابة عن التدريبات .
الجملة الاسمية
هي الجملة التي تبدأ باسم، عناصرها: المبتدأ الذي تبدأ به الجملة الاسمية و يكون دائمًا مرفوعاً، و الخبر وهو الاسم المتمّم لمعنى الكلمة، وهو يأتي بعد المبتدأ ليفيد المعنى في الجملة و هو مرفوع أيضا.
· السؤال الأول: حدد عناصر الجملة الاسمية وفق الجدول  : 
	الخبر
	المبتدأ
	الجملة

	
	
	الأخلاقُ الحميدةُ نعمةٌ من الله.

	
	
	الوردةُ جميلٌ.

	
	
	ملعبُ المدرسةِ واسعٌ.

	
	
	القطارُ سريعٌ أثناءَ سيرهِ. 

	
	
	المعلمُ قدوةٌ لطلابهِ .


السؤال الثاني :- اكتب في الفراغ (مبتدأ ،أو خبر ) حسب ما تحتاج الجملة و اضبط آخره بالحركة المناسبة):
· العلمُ .............. .
· المؤمنُ القوي ............... من المؤمن الضعيف.
· ..........................مِفتاحُ الفرجِ.
· ......................... مُشرقةٌ في السماءِ 
· الأخلاقُ الحميدةُ .......................... .
· .......................مَصدرُ الأمنِ و الأمانِ .
-السؤال الثالث :  اكتب من عندك جملا تحتوي مبتدأ و خبر (جمل اسمية ) و اضبط حركة آخر الكلمات .
	الجملة الاسمية .

	

	

	

	

	

	

	



الجملة الاسمية: .............................................................................
المبتدأ:.........................................................................................
الخبر :..........................................................................................

الجملة الفعلية: وهي الجملة التي تبدأ بفعل  وهو الحدث أو الفعل الذي يقوم به شخص معين، وينقسم الفعل إلى ثلاثة أنواع،وهي :
· الفعل المضارع: وهو الفعل الذي يحدث في الوقت الحاضر، أو يدل على الحال والاستقبال، وأحرف المضارع تكون في كلمة "نأتي".
· الفعل الماضي: وهو الفعل الذي حدث وانتهى ويكون دائماً مبنياً. 
· الفعل الأمر: هو الفعل الذي يأتي لحث الأفراد وأمرهم للقيام بعملٍ ما، ويكون دائماً مبنياً.
· (عناصر الجملة الفعلية هي ):
· الفعل :(بأحد أنواعه الثلاثة السابق ذكرها )
· الفاعل : و هو الاسم الذي يسند إليه الفعل أي من قام بالفعل و يكون دائمًا مرفوعاً   المفعول به: وهوما وقع عليه فعل الفاعل فنصبه.
	الجملة 
	الفعل
	نوعه
	الفاعل
	المفعول به

	ساعدتْ أمينةُ أمَها .
	
	
	 
	

	يَكتبُ التلميذُ واجباته بانتظام.
	
	
	
	

	لعبتِ الفتياتُ في الحديقةِ .
	
	
	
	

	كافأ المعلمُ  المجتهدَ.
	
	
	
	

	أثنى المعلم على المجتهدَ .
	
	
	
	


· أولا :أكمل الجدول التالي:
حول الفعل الماضي إلى مضارع ثم أكمل كتابة الجملة بطريقة صحيحة: * 
دافعَ الْجنديُّ عَنْ وَطَنِه.
........................................................................................................- 
اسْتَقْبَلَ الأَطْفالُ الْعيدَ بفرحٍ وسَعادَةٍ. 
..........................................................................................................- 
· حول الجملة الاسمية إلى جملة فعلية 
· العصافيرُ تُحَلِّقُ في السَّماءِ. 
.......................................................................................................-  
· الْمُفرقَعاتُ تَطيرُ في الْهواءِ مُحْدِثَةً دَويًا مُرَوِعًا.
       ........................................................................................................-  
· الأَطْفالُ يَلْعَبونَ كُرَةَ الْقَدَمِ . 
.........................................................................................................- 
· غير الْفاعلْ مِنَ الْمُذَكَرِ إِلى الْمُؤَنَثَ ثُمَّ اكْتُبْ الْجُمْلَة بطريقةٍ صَحيحة :
..........................................................................................................
· استيقظَ خالدُ مبكرًا ليصلي صلاةَ الصبح.
.........................................................................................................
· رافقَ محمدُ والده إلى السَّوقِ.
..........................................................................................................
·  :أكمل الجدول وفق النمط (اكتب آخر جملة من إنشائك)
	فعل ماض
	فعل مضارع
	فعل أمر

	قطفَ المُزارعُ الفاكهةَ.
	
	

	
	يساعدُ الطُّلابُ المعلمونَ.
	

	
	
	بادرْ إلى عَمَلِ الْخَيْرِ   

	
	
	


·   المثنى:
هو اسم يدل على شيئين اثنين يتحول المفرد إلى مثنى بزيادة ألف ونون مكسورة أو ياء ونون مكسورة على آخره .

·  علامة رفع المثنى الألف ، وعلامة نصبه الياء ، وعلامة جره الياء مثل :

	مسلمان.
	مسلمٌ
	في حالة الرفع                

	مسلمينِ.
	مسلماً
	في حالة النصب 

	مسلمين .  
	مسلمٍ
	في حالة الجر       


· ثنِّ الكلمات التالية رفعًا ونصباً وجرًا مستعيناً بالقاعدة أعلاه كما في المثال الأول .
	المثنى المجرور 
	المثنى المنصوب 
	المثنى المرفوع 
	المفرد

	المعلمين
	المعلمين
	المعلمان
	المعلمُ

	
	
	
	الماهرُ

	
	
	
	الزهرةُ

	
	
	
	القصةُ

	
	
	
	الطائرةُ

	
	
	
	الجميلةُ

	
	
	
	القاضي


· جمع المذكر السالم :هو اسم يدل على أكثر من اثنين وقد سمي سالمًا لأنه سلم من التكسير أي أن حروف الكلمة ظلت في محلها وتم زيادة ياء ونون مفتوحة أو واو ونون مفتوحة في آخره 
- علامة رفع جمع المذكر السالم الواو وعلامة نصب وجر  جمع المذكر السالم الياء مثل:
	مُسلمون.
	مُسلمٌ
	في حالة الرفع                

	مُسلمينِ.
	مُسلماً
	في حالة النصب 

	مُسلمين .  
	مُسلمٍ
	في حالة الجر       


* حول الجمل التالية من المفرد إلى صيغة المثنى والجمع:(لا تنس الضبط بالشكل التام)
	الجمع
	المثنى
	المفرد

	________________
	_______________
	شَرَحَ الْمُعلمُ الدرسَ 

	________________
	_______________
	قرأ التِّلميذُ النَّصَّ. 

	________________
	_______________
	أمر المهندسُ العمالَ

	________________
	_______________
	حَكَمَ المؤمنُ بالْعَدْلِ. 

	________________
	_______________
	يَطوفُ الْمُسْلِّمُ حَوْلَ الْكَعْبَةِ. 


· جمع التكسير هو: اسم يدل على ثلاثة فأكثر بتغيير صورة مفرده ويرفع بالضمةدائمُا 
*جمع المؤنث السالم :تذكر أن جمع المؤنث السالم هو اسم يدل على أكثر من اثنتين بزيادة ألف وتاء على مفرده .
* يرفع جمع المؤنث السالم بالضمة ، وينصب بالكسرة نيابة عن الفتحة، ويجر بالكسرة.
- حول الجمل التالية من المفرد إلى الجمع :
-  الأمُ محبوبةٌ.    
____________________________________________________
- نُحبُ الطالبةَ المجتهدةَ .

_____________________________________________________
- المعلمةُ الماهرةُ تَحرصُ على نجاحِ التلميذةِ. 

____________________________________________________
- أكمل الجدول الآتي كما هو مطلوب في الخانات الفارغة  :

	
	المفرد
	المثنى
	الجمع
	نوع الجمع

	1
	الأسدُ
	
	
	

	2
	الْمهندسُ
	
	
	

	3
	الْمُمرضةُ
	
	
	

	4
	الْمُتَفوقُ
	
	
	

	5
	الْحوتُ
	
	
	


كوِّن من إنشائك جملة اسمية مبتدؤها جمع مؤنث سالم، وأخرى مبتدؤها جمع مذكر سالم.            
· جمع المؤنث السالم: --------------------------------------------------

· جمع المذكر السالم: --------------------------------------------------

* اقرأ الفقرة الآتية ثم أجيب عن الأسئلة التي تليها :
الأخلاقُ الكريـمةُ يا أبنائي أساسُ النَّجاحِ، فاحْرصوا عَليها، واعْمَلوا بِـجِدٍّ لتَحقيقِ آمالِكم، ومازالَ الْوطنُ عزيزاً بأخلاقِ شُعَبِهِ الْفاضِلة، وكانَ أَبْناؤه مِنَ الْفائِزين.

س1– استخرج من الفقرة السابقة :                                                                                           
- فعلا ناسخا :.................... 
- فعل أمر : .............................................

- جمع مذكر سالماً : ......................................       

- جمع تكسير: ............................................
- حرف جر واسـمه الـمجرور :............................................. 
· أنواع الخبر 
الخبر دائمًا مرفوع بالضَّمة الظَّاهرة أو المُقدّرةِ على آخره أو يكون في محل رفع خبر المبتدأ. أنواع الخبر في اللُّغة العربيّة أربعة أنواعٍ هي:
 المفرد أيّ أنْ يكون الخبر كلمةً مفّردةً تُخبر عن المبتدأ وتوضحه.
 مثال للتَّوضيح: القمرُ ساطعٌ.

  الجُملة الاسميّة أيّ أنْ يكون خبر المبتدأ عبارةً عن جملةٍ اسميّةٍ مكوّنةٍ من مبتدأ وخبرٍ. 
. مثال للتوضيح: القمرُ نورهُ ساطعٌ
الجُملة الفعليّة أيّ أنْ يكون الخبر مكوّنًا من فعلٍ وفاعلٍ ومفعولٍ به.
 مثال للتوضيح: القمرُ سطعَ في السّماء
شبه الجُملة أيّ أنْ يكون الخبر ظرفاً زمانيًاً أو مكانيًاً أو جارًاً ومجروراً ويكون في محل رفع خبر المبتدأ. 
مثال للتوضيح: قمرٌ في السَّماء / قَمرٌ بينَ الغيومِ.
ـ حدّد المبتدَأ والخبَر ونوعُهُ وفق الحدول : 
	الجملة
	المبتدأ
	الخبر
	نوع الخبر

	الأمُ تُحِبُ أَوْلادِها.
	
	
	

	الملعبُ طريقهُ سَهلةٌ.
	
	
	

	القائدُ يُدرِبُ جُنودَهُ.
	
	
	

	العلمُ نورٌ .
	
	
	

	النظافَةُ من الإيمانِ .
	
	
	

	الأحلامُ فوقَ الْمُسْتحيلِ.
	
	
	


· الأفعال الناسخة هي ( كان ، صار ، ليس ، أصبح ، أمسى ، بات ، أضحى ، مازال ، ظل) هذه الأفعال الناسخة تدخل على الجملة الاسمية (أي المكونة من مبتدأ وخبر ) فعند دخولها على الجملة الاسمية يبقى المبتدأ مرفوعاً وتنصب الخبر .
أمَّا الحروف الناسخة فهي (إنّ ، أنّ ، كأنّ ، لكنّ ، ليت ، لعل )
أما عملها فهي كالأفعال الناسخة تدخل على الجملة الاسمية ولكنها تختلف عنها في أن عملها عكس عمل الأفعال الناسخة فهي تنصب المبتدأ وتبقي الخبر مرفوعاً.
حدّد ما يُطلبُ منك وفقَ الجدولِ الآتي : 
	الجملة

	الفعل الناسخ :
	ظلَّ الجوُّ بارداً.

	الاسم مع علامة الضبط:
	

	الخبر مع علامة الضبط :
	

	الجملة

	الاسم الناسخ :
	لَعلَ التلاميذَ مجتهدون.

	الاسم مع علامة الضبط:
	

	الخبر مع علامة الضبط :
	


اقرأ الفقرةَ الآتيةَ ثمَّ استخرج الفعل النّاسخ والحرف النّاسخ مع الاسم والخبر في الجدول المذكور  :
في زمن ٍ قديم ٍ كانت الصّداقةُ رمزاً من رموزِ الثِّقةِ بالآخرين والأخوةِ التي
 لا يزالُ كثيرٌ منّـا باحثاً عنها في حنايا الزمانِ واليوم ومع كثرةِ الأعباءِ والمتاعب ِ تظلُّ الأخوةُ ثابتةً باقيةً كنجمٍ عالٍ في السّماءِ يتوقُ لها كلُّ من حُرِمَ لحظاتها ؛ فكأنَّ الإنسانَ معتادٌ عليها . 

إنَّ الصّداقةَ أملٌ ينبضُ بنبضِ الحياةِ مَهْما أصبحَ الوقتُ صعباً وحتى لو صارَ اللقاءُ عَسيرًا يظلُّ القلبُ مطمئناً لعهدِ الصّداقةِ الجميلِ التي انْقضتْ أيّامُه وظلّت ذكرياتُهُ نابضةٍ بنبضِ التفاؤلِ . 

عِنْدَما يُصبح ُ الإنسانُ بعيداً عن خلانهِ وأصدقائهِ يُمسي قلبُهُ كَسيراً لاهثاً وراءَ إِخوةٍ جدد ينيرُ بِصُحْبَتِهمْ ظلامَ لَيالِيْه ! 

	الفعل النّاسخ
	اسمه
	خبره

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	
	
	

	الحرف النّاسخ
	اسمه
	خبره

	
	
	

	
	
	


	الجملة الاسمية 
بعد دخول

كان وتغيير ما يلزم


	الجملة الاسمية 
بعد دخول

إنَّ وتغيير ما يلزم


	الجملة الاسمية

	
	
	الوقتُ قصيـــــــــــــــــــــــرٌ.

	
	
	القلمان صغيـــــــــــران.

	
	
	الــــمسلمون متعاونون.

	
	
	العملُ مــــمتعٌ.



-أدخل كان وأخواتها ،و إن وأخواتـها على الجمل الاسمية التالية مع تغيير ما يلزم من الضبط الصحيح: 

· الضمير: تذكر أن الضمير هو اسم يُستعاض به للدلالة على اسم آخر، وذلك للاختصار وتجميل الكلام بمنع التكرار ، و أنواعه : 
· ضمائر  الرفع المنفصلة و هي : 
-ضمائر المتكلم : أنا ، نحنُ .
-ضمائر المخاطب : أنت، أَنتِ ، أنتما ،أنتم ،أنتن
-ضمائر الغائب: هو ،هي ،هما، هم ،هن . 
- ضمائر الرفع المتصلة مثل : 
· تاء المتحركة (ت) ، نا الفاعلين، نون الأناث (النسوة) (ن)، ألف الاثنين (ا) ، واو 
· الجماعة (و،) ياء المخاطبة (ي).
· أكمل الجدول التالي بما هو مطلوب:
	الفعل
	أنتَ
	أنتِ
	أنتما
	أنتم
	أنتن

	وقفَ
	
	
	
	
	

	يـنـشـدُ
	
	
	
	
	

	الفعل
	هو
	هي
	هما
	هم
	هن

	أقبلَ
	
	
	
	
	

	تــمـرحُ
	
	
	
	
	



اكتب الضمير المناسب لكل جملة مما يلي :

1- ------------ أقـْـرَأُ حِكايَـة ً قـَـبـْـل النـَّوْم .

2- ------------ تـَكـْـتـُبُ واجبَها بـِخـَطٍّ مـُرَتـَّبٍّ .

3- ------------ تـَمْـلِكُ ألعابًا مُثيرَةٍ .

4- ------------ نـُحِبُّ مُمارَسَةَ السِّباحَةِ .

5- ------------ تـُشاهِدينَ التـِّلفازَ كثيرًا .

6- ------------ يُطيعُ والديـْه .
· حول الضمائر في الجمل الآتية إلى المثنى والجمع ، وغير ما يلزم :
1- أنت تَخافـيـنَ الْبَحـرَ .

· المثنى : -----------------------------------------

· الجمع : -----------------------------------------
2- هو يـَكْـتُـبُ حِكايةً عجيبةً .
· المثنى : -----------------------------------------

· الجمع : -----------------------------------------
3- املأ الفراغ بالضمير المتصل المناسب :

1- أحـبـــ ----- سعادُ والدتــ ---- حُبًّا جَما .

2- وَجَــدَ ----- عُصْفورًا صَغيرًا كُسرَ جَناحـَـ ----- .

3- أَحســنــ ------ يا سميرُ ، موضوعـُـــ ------ رائعٌ ، وخَطـــ ---- جميلٌ .
4-  أُمـهـاتـ --- يـَتـْعــَبـ --- من أَجـلِــ  ـ------ ، ويـَسـهــرْ ---- على راحتــــِ  - -- .
5-  تــَأَمْـلــــ ------ أَيها التلاميذُ هذه اللوحةَ الجميلةَ .
· الإملاء :
· تذكر :عند كتابة الهمزة في وسط الكلمة، يجب أن ننظر في حركتها وحركة ما قبلها؛ فنكتبها على الحرف الذي يُلائم الحركة الأقوى، وأقوى الحركات في اللغة العربية الكسرة وتناسبها الياء، فالضمة ويناسبها الواو، فالفتحة وتناسبها الألف، فالسكون مع أن السكون يعني عدم الحركة ! وتناسبه رسم الهمزة مفردة، أي على السطر.
تكتب على نبرة إذا كانت مكسورة بغض النظر عن حركة الحرف الذي يسبقها، أو إذا كان ما يسبقها مكسوراً بغض النظر عن حركتها، أو إذا كان الحرف الذي يسبقها هو حرف الياء الساكن وبغض النظر عن حركة الهمزة، ومن بعض الأمثلة ـ بالترتيب -: عائم، فئة، بيئات. 
تكتب على واو في حال كانت ذاتها مضمومة وما سبقها ليس مكسوراً، أو إذا كان ما يسبقها مضموماً وهي ذاتها غير مكسورة، ومن الأمثلة على ذلك -بالترتيب-: رؤوف، مؤازر. 
تكتب على ألف في حال كانت مفتوحة وسبقت بمفتوح، وفي حال كانت مفتوحة وسبقت بساكن، وفي حال كانت ساكنة وسبقت بمفتوح، وأمثلة ذلك -بالترتيب-: زأر، مرأة، تأزيم. تكتب على السطر إن سبقت بألف ساكنة وكانت هي نفسها مفتوحة، أو إن كانت مضمومة أو مفتوحة وسبقت بالواو الساكنة ومن الأمثلة على ذلك -بالترتيب-: ملاءَمة، نبوءة.
· اقرأ النص التالي، ثم أجب عما يليه من أسئلة:
مُعظمُ حالات الربوِ عندَ الأطفالِ تُشاهد في السنواتِ الأولى من العمرِ ونادرًا ما يستمرُ مع الطفلِ عندما يكبرُ ، وما يحدثُ في الربو نوبةٌ من الضيقِ والتَّهيج ِفي القصباتِ الهوائيةِ مترافقةً مع التهاباتٍ مما يُؤدي إلى شعورِ الطفلِ بضيقِ النفسِ والسُّعال وزيادة المفرزاتِ القصبية .
وهناك عواملُ مساعدةٌ لنوبةِ الربو عند الأطفالِ ؛ من أَهمها الرشحُ العادي حيثُ يلاحظُ الأهلُ أن الطفلَ يصابُ بنوبةٍ من السُّعالِ والأزمةِ الصَّدريةِ وقد يلاحظُ الأهلُ أن عددَ مراتِ الإصابةِ بالرشحِ العادي في فصلِ الشِّتاء لوحدهِ خمسُ مراتٍ ومن العواملِ الأخرى الدُّخان سواءَ كان من السَّجائرِ أو من غيرها ، كذلك الهواءُ الباردُ والهواءُ الملوثُ وغبارُ المنزلِ والحيوانات المنزليةِ مثل القططِ والكلابِ والطُّيورِ .
استخرج من القطعة السابقة ما يأتي :
جمع مؤنث سالم : ----------  ، ----------، ------------
جمع تكسير : ----------- ،----------- ، --------------ـ---
فعل مضارع : --------------،---------------
علل كتابة الهمزة فيما يأتي على هذا النحو : 

	سبب كتابتها
	الهمزة

	
	الهمزة المتوسطة " سَجائر"

	
	الهمزة المتطرفة " الشِّتاء " 

	
	الهمزة المتوسطة " يُؤدي" 

	
	الهمزة المتطرفة " هَواء " 


· صنف الكلمات التي فيها همزة متوسطة على وفق الجدول:

سَئِمت عَنزةٌ طائشةٌ حياتَـها الـهانئة ، التي كانت تعتبرُها بُؤْسًا ويأساً ، وأفلتَت من رِباطها ،وانطلقت هائِمةً على وجهِها في البراري . وهناك هَننِئتْ بـما رأتهُ من جَمال أخّاذٍ ، وسحر رائع . فالأشجارُ أفياؤُها ظليلةٌ ، والجداولُ ماؤُها عذبٌ.وقبل أن تُلَملِم الشمسُ أضواءَها مُؤَذنةً بالرحيل ، وفيما كانت مُنسجِمةً في 

مأكَلها ومشرَبـها ، سَمِعت صوتاً قطعَ عليها هناءَها ، إنه صَوتُ الذئب .    

	همزة متوسطة
 على ألف
	همزة متوسطة 
على واو
	همزة متوسطة على ياء
	همزة متوسطة 
على السطر
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الخلاصة





 علامة إعراب المبتدأ و الخبر هي الرفع .


يرفع المبتدأ والخبر بالضمة إذا كانا مفرد.


يرفع المبتدأ والخبر بالألف إذا كانا مثنى.


يرفع المبتدأ والخبر بالواو إذا كانا جمع





نحن





أنتِ





هي





أنا





أنتَ





هو
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